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【卓爾不群】立法委員蔡適應 理性問政 藉專業耕耘國防外交  
新聞萬花筒

 

【記者盧逸峰專訪】上半身穿著西裝、下半身搭配牛仔褲，這是新科立法委員、

本校戰略所校友蔡適應平時的穿著。外表斯文的他，每天在國會殿堂與基隆選區兩地

服務奔波，他認為這裝扮，在辦公場合既不失禮節、回到選區也讓選民感到親近。

 

自我精進  肩負服務熱忱

 

蔡適應退伍後，進入民進黨中央服務，曾任前基隆地區立法委員王拓辦公室主任、民

進黨基隆市黨部評議委員、執行委員、黨政小組召集人等職務。他正是在擔任王拓幕

僚長達8年的期間中，選擇本校國際事務與戰略研究所攻讀碩士學位，在地方累積了

許多經驗與人脈，更在學術殿堂精進自我。

 

深耕在地  贏得鄉親口碑

 

在2005年臺灣縣市議員選舉中，以最年輕之姿當選基隆市安樂區市議員，隨後兩度連

任成功，長期在基隆地區深耕服務。

 

年初的第九屆立法委員選舉，對戰前臺北市長郝龍斌，一戰成名，順利進入立法院服

務。蔡適應誠懇地說：「感謝基隆市民的支持，也感謝同黨戰友們輔選、幫忙拉票。

」

 

談起剛起步的立委職務，蔡適應笑說：「過去累積了豐富的公共服務經驗，現在還蠻

適應的！」從議員到國會立委，服務範圍由「基隆」擴及「全國」，他進一步說明

，「立法委員的工作需要有高度視野，一舉一動皆與國家發展、政府政策息息相關

，意味著要花更多時間去了解各項議題。」他也坦言，立委受到媒體更多的關注與檢

視，確實讓他備感壓力，但仍會秉持謹慎的態度為國家服務。

 

蔡適應過往在擔任議員時，曾推動和平島、情人湖等基隆觀光景點成功升格為國家風

景區，建構多條往返基隆、臺北的客運路線，以及推動成立基隆1999服務熱線等成果

與經驗，肩負起了解地方問題及民眾需求的使命。

 

現在攤開每週工作行程表，讓蔡適應每天工作幾乎滿檔。住在基隆的時間超過人生的

一半長度，對在地情感自然也相當深厚，在他眼中仍有許多值得發展與改善的空間

，例如建設基隆交通轉運站、基隆港東岸五號、六號碼頭的軍港遷移、正濱漁港疏浚



，以及基隆港西二、三碼頭倉庫活化使用等議題，他正積極努力的居中協調，更期盼

為基隆市民爭取更多福祉。

 

經營有成  歸功專業團隊

 

在本會期中，蔡適應進入「外交國防委員會」服務，他說明，黨團基於他有本校國際

事務與戰略研究所的專業背景進而舉薦，「目前國防還有軍方閒置土地再利用、國防

產業自主化等事務待推動，加上前陣子憲兵閱兵操演時，腳步凌亂的景象，顯示軍方

訓練應更加精實化，才能讓國防戰力有效提升。」

 

在外交方面，蔡適應認為，應繼續爭取以「臺灣」或「中華民國」為代表名稱，在國

際間進行交流，盼臺灣在國際間得到更多友好、互助合作及提升對外關係。日前，蔡

適應首在立院質詢，因態度從容、條理分明而獲得網友好評，對於目前在立院的表現

他給自己打80分，他也不忘提及，「這得歸功於國會助理們在背景資料蒐集上的努力

。」超過15位的助理為他在國會辦公室、地方服務處工作，更讓他深深體悟到「團隊

很重要！」

 

回饋淡江  串起情感連結

 

蔡適應回想起在戰略所求學時期，專攻研究全球化城市的發展，課程更讓他獲益良多

。每到上課日，他便孜孜不倦地開車往返基隆和淡水，曾多次在一天之內來往兩趟

，就是為了兼顧工作與課業。在他眼中，「工作、課業都必須抱持尊重。」對於論文

指導教授翁明賢更是印象深刻，積極、深具專業素養，對他幫助很大。蔡適應分享

，自己結婚時的證婚人，即是邀請翁明賢擔任，情感深厚可見一斑。兩人至今仍保持

密切聯繫，也時常交流戰略國防領域相關資訊。

 

正因為對淡江保有深厚的情感連結，蔡適應預計在今年底接任基隆校友會理事長，盼

持續與母校保持聯繫。同時，他也多次贊助基隆校友會返鄉服務隊的活動經費，「因

為服務對象都是基隆地區學子，而且服務隊成員皆是母校學弟妹，很值得支持。」

 

堅持信念  站上政治舞台

 

最後，蔡適應建議學弟妹，試著了解社會議題、培養人脈和視野，他也有感而發的說

，無論做什麼事，「堅持」是一件很重要的事，並以自身經驗分享，在地方經營8年

，工作多、壓力大，也不確定自己有沒有機會出頭，當然也面臨到思考轉換跑道的抉

擇，但終究堅持過來了，最終取得參選市議員、立委的機會。



 

蔡適應認為，年輕人應學會吃苦耐勞，在努力的過程中可以學到很多東西，未來憑著

這份持之以恆的心、持續投入，力求在全國政治舞台站穩腳跟。
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新科立法委員蔡適應從基隆選區出發，憑著持之以恆的心、持續經營，力求在全國政治舞台上站穩腳跟。（攝影／盧逸

峰）

 


